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当代缺乏杜甫那种全
须全尾的整体式的大诗人

读品：这些年，不少重要的当代
诗人，对包括古典诗歌在内的传统
文化兴趣满满，作为其中一分子，
你希望从中获得什么？

张执浩：如果说，我们以前是将
传统与现代“划江而治”的话，那
么，现在则变成了相向而行。比方
说，我会在漫漫长夜里问自己：若是
杜甫生活在当下，他将如何去处理自
己的生活？从某种程度上来讲，汉语
诗歌是中华文明最重要的血脉资源，
而这些伟大诗人的精神生活早已建
构了中国人的人生模板或范式，重新
认识他们，在我看来非常重要。

倘若我们只是从审美的需要来
解读古典诗歌的话，那就太轻慢了
它们的生命力和吸附力。我真正
感兴趣的是躲藏在这些诗歌背后
的那群伟大的灵魂，他们在面对生
活时所呈示出来的态度，在得意与
失意之间所体现出的生命张力，才
是我真正看重的。因此，我在写他
们时，脑海里面始终回荡着如下三
种场景：地老天荒的人生现场、将
心比心的生活态度，以及隔代相望
的伟大情谊。说到底，古往今来的
诗歌都是在传达一种人生观和价
值观，尽管传达的介质（语言）会不
断变化，但生而为人的根本情感是
恒定的，这也就是我们常说的“传
统也是当代的一部分”。新诗可能
没办法从语言上去继承古诗的传
统，但并不影响我们去继承那些有
助于我们的生活观念，无论是宇宙
观，还是家国意识、亲情伦理意识，
都在这些诗歌和诗人那里得到了
精确的呈现。

读品：《传告后代人》通过 15 个
关键词，进入古代诗人的诗路和心
路。据说这本书原来还打算写一
个关键词“口语”，后来为何去掉
了？从传承的角度看，口语化的诗
歌会更有生命力吗？比如我们今
天很多人能够记诵李白的《将进
酒》，但可能不会背甚至不知道杜
甫的《秋兴八首》。

张执浩：的确，当初我在写这部
书的时候曾有过这样的想法。“口语”
是古典诗歌中非常醒目的一种存
在，我甚至认为李白就是一位伟大
的“口语诗人”，他许多杰出的诗篇
都具有“口语”的特点，不独是他，

“古诗十九首”，还有唐诗里相当一
部分流传深远的诗歌都具有口语化
的风格，“脱口而出”一直都是古典诗
歌追求的极致效果之一。我后来没
有写这章，是因为成书的时候有体例
上的考量。15个关键词总体上是从
古代诗人的人生路径和美学渴望来
展开的，只有“音区”和“色彩”两章涉
及了“如何为诗”的问题。虽然我没
有把“口语”单独拎出来成文，但一些
观点在书中多有涉猎。

读品：你在谈到杜甫的《自京赴
奉先县咏怀五百字》时说：“杰出的
诗歌总是在生活的正前方，等待着
它的主人出现；杰出的诗歌总是会
以‘失物招领’的方式，存在于各种
各样的人生道路旁，或各式各样的
生活现场，等候着它的主人去路
过、去发现、去认领。”在时代大变
革的前夕，诗人已经敏锐捕捉到了
气息。你认为在当代也有如此“杰
出的诗歌”吗？能否试举几例。

张执浩：我固执地认为，诗歌是
以一种“永在”的方式存在于我们
人生现场的，你写不写它都在那
里。诗人的任务是先人一步抵达
那里，作为指认者和发现者，继而
从中发明一种生活美学，引领时代
的风尚。认识到这一点并不难，但
要真正做到却非易事，除了才学、

心智、勇气，也有运气的成分。对杜
甫而言，这几点他都具备了。我们
常说“苦难出诗人”，或“国家不幸诗
家幸”，其实这句话只对极少数的诗
人有效，只要考察一下那些同样置
身于安史之乱背景下的诗人情貌，
就能看出杜甫异于常人的禀赋，他
几乎是那一时期唯一将个人命运与
时代遭际无缝衔接并始终捆绑在一
起的诗人，从自负到自省，从伤己到
忧时忧世，他成功地完成了自我的
心理建设，而其精湛的诗艺只是诗
人人格力量的外溢部分。这样的诗
人在每个时代都非常少见。“杰出的
诗歌”在当代也有不少，譬如北岛的
《回答》、于坚的《0档案》等，应该说
有不少，但我们可能还是缺乏像杜
甫那种全须全尾的整体式的大诗人
（我指的是创作生命意义上的完成
度），当然，也许还需要更漫长的时
光来逐渐澄清。

新诗诞生之初的那种不
顾一切的“蛮力”正在丧失

读品：你曾说，作为一个诗人，
生活在黄鹤楼下是一件很有压力
的事情。但今天的诗人，已经不可
能像李白那样，为了超越崔颢，怒
写三首千古名作还不够，又跑到南
京模仿崔颢写一首《登金陵凤凰
台》。今天的诗人，面对诸如“黄鹤
楼”这么强大的文化符号时，除了
像韩东登大雁塔那样，“爬上去，看
看四周的风景，然后再下来”，还有
别的可能吗？

张执浩：在强大的古典诗歌传
统的压力之下，焦虑是必然的，但
并不意味着放弃。语境在变化，语
言也是日日新，而且现代人的情感
空间和情感的复杂性丰富性都远
甚于从前，表达手段及传情通道也
自由得多了。如果我们还在亦步
亦趋地遵循古典文学标准，那自然
就只能陷入摹写或复制的命运中，
待在“搁笔亭”里。“化古”的目的不
是为了“复古”，而是要打通我们汉
语文学的气脉，知黑守白，知进
退。事实上，新诗写作目前远未达
到化境，值得书写与深掘的还有很
多，从内容到形式都有许多值得我
们探索的地方。我一直觉得，新诗
诞生之初的那种不顾一切的“蛮
力”，最近这些年正在逐步丧失，这
才是真正可怕的地方。

读品：写诗对古人来说是“余
事”，李白、杜甫都是不甘于只作为
一个诗人、却不得不只作为一个诗
人的一生。今天写诗，对文学体制
之外的人来说，可能是为了进入圈
子，获得写作者的身份标识，进而
能够以写作的名义聚会、参加活
动。你如何看待这种古今差异？

张执浩：我最近写过一首诗，起
笔就写道：“我们要恢复一些传统/
譬如登高、漫游或酬和”。中国古
代的诗人都是行于路上的人，而且
都是走在同样一条“单行道”上，不
管他们愿不愿意，这都是命定的事
情。写诗的确只是他们生活中的

“余事”，他们人生的目标非常明
确，就是出将入相，济世报国。所
以，古人的人生理想远比我们现在
的人高旷激越，写诗是一种修身的
手段，即便是“苦吟”，也是为了排
遣心中的块垒，因此，写诗既是日
常的，同时又是为人生的终极目标
服务的。无论在哪个时代或世代，
诗人都是人群中的少数人，于是，

“群”便成了一种精神生活的需
要。圈子自古就有，但破圈者也大
有人在。而我们现在的写作者把
写诗变成了一种职业，为诗而诗，
普遍流于抱团取暖的需要，很多诗
人都取缔了更高的人生目标，因此
功利性显得非常明显。

忠实于自己，不顾一切
书写你的内心世界

读品：现在常谈“文学破圈”，
相比散文和小说，诗歌因其形式灵
活多变、长短皆宜、易出“金句”，更
有利于传播，也更容易破圈。这也
造成了诗歌的普及性、接受度与诗
歌的经典性之间产生了巨大的鸿
沟与隔阂。大众对新诗的误解与
日俱增，如何搭建起大众与当代新
诗的桥梁？

张执浩：诗人要主动去培育自
己的读者，诗歌要培养自己的受
众，但我觉得没有必要去迎合，而
应该借助新的传播手段去引导潜
在的读者。鱼目混珠是自媒体时
代的基本特征，每个人都在寻求自
己的存在感，但又很难达成共识，
加之新诗的标准总是在建设与摧
毁之间摇摆不定，给读者造成了诸
多困惑。面对这种现状，我们能做
的其实非常有限。但是，力所能及
做一些“公共空间诗歌”活动还是
有意义的，最近几年，我曾在武汉
尝试过“地铁公共空间诗歌”和“公
园公共空间诗歌”活动，包括多场
诗歌音乐会，效果很好，虽然不能
轻易改变外界对诗歌本体的认知，
但还是能拉近现代诗与读者之间
的距离，让大众有机会分享百年新
诗的成果。

读品：作为诗歌编辑，如何评价
90 后乃至 00 后的诗歌创作？你对
年轻的诗歌写作者有什么忠告和
建议？

张执浩：文学的终极意义在于
传承，一代人有一代人的审美需
求，尤其是诗歌这种处于语言变化
前沿的文体，肯定更需要推陈出
新。我编了十多年《汉诗》，尤其看
重那些新鲜的面孔，也曾先后编撰
出版过《神的家里全是人》和《地球
上的宅基地》两本推介诗坛“新势
力”的书，我喜欢那种相对偏执的
写作，我行我素，孤注一掷，完全遵
循自我气质和独特生活面貌的写
作，反正是那种我写不出来的诗
歌。如果要我对年轻人的写作提
出建议的话，我想说的是，永远要
忠实于你自己，不顾一切地去书写
你的内心世界，如此，才能摆脱“同
质化”。当然，广泛地阅读，全面地
了解文学史意义上的诗歌语言流
变是必需的功课。

读品：你是历史专业出身，兜兜
转转，怎么成了一名诗歌编辑和诗
人的？你也写过小说，小说家和诗
人，你更看重哪个身份？在当代，
一个“强力诗人”的标准是什么？

张执浩：我在写《不如读诗》和
《传告后代人》的时候，重新意识到
了自己原本的专业身份，很多章节
都大量调动了我当年的历史学经
验，希望达到文史一体、人诗互证
的阅读效果。我早年曾因对自己
纯粹抒情写作不满，转而去写了十
年的小说，希望通过叙事来扩张自
己的“胃”。但这段经历反过来证
明，我永远成不了一位优秀的小说
家。有时候，写作者需要用类似的
反证来重新认知和确立自己的气
质与身份。不过，写小说的经验后
来对我写诗裨益甚多，至少让我找
到一种更舒适的说话口吻或发声
腔调。我肯定看重自己的诗人身
份，也由此认定，我只有成为一个
诗人，才能清楚地建立与社会、与
生活的紧密联系。至于“强力诗
人”，我觉得，他应该是那种创作了
某种生活范式的诗人，将诗学观引
入和提升到了人生经验里的那类
诗人，用这个标准来看，陶渊明当
得起，李白、杜甫当得起，苏东坡也
当得起。

张执浩

1965 年生于湖
北荆门，现为武汉市
文联专业作家、武汉
文学院院长、湖北省
作协副主席。主要
作品有诗集《苦于赞
美》《宽阔》《高原上
的野花》《咏春调》
等，另著有中短篇小
说集、散文集多部。
曾获第七届鲁迅文
学奖、人民文学奖、
华语文学传媒大奖
年度诗人奖、《诗刊》
年度陈子昂诗歌奖、
十月文学奖等。

继 2023 年出版《不如读
诗》之后，诗人张执浩近日推出
又一部诗学随笔《传告后代
人》，通过“功名”“友谊”“漫游”
等15个关键词，进入古代诗人
的诗路和心路。

一个理应全身心投入当下
的诗人，这几年为何却心心念
念与自己分属楚河汉界两端的
古代诗人？

张执浩长居于黄鹤楼下，
即使在武汉搬过七次家，他的
生活也一直围绕着这座楼。在
对它日复一日、年复一年的观
望之中，这座千古诗楼在他那
里已然成为从古至今历代诗人
们的化身，催逼着他时刻回望
并自证：何为诗人？诗人何为？

最直接的动因还是那几年
的疫情，迫使他去面对一些更
根本的问题，譬如，当生活被压
缩成为生存而战的时候，你不
得不去思考人生的意义究竟是
什么？人的个体价值是否真的
存在？——这些平时看来过于
严肃的问题，在那段时间变得
非常切实而具体了。“作为一位
诗人，我需要获得一种正视现
状的精神定力，往回看就自然
成了方法之一。”

有一天，他随手从书架上抽
出了沈德潜的《古诗源》，埋头读
了起来，然后感觉有话要说。事
实上，他之前曾应一家媒体之
约，写过一篇关于杜甫的文章
《两山之间》，翻出来重读之后，
感觉有些问题还没有厘清，因此
他又重写了一遍。这篇文章成
了后来这一系列文章的开篇。

在黄鹤楼下读诗、写诗，焦
虑是必然的，但并不意味着放
弃。在张执浩看来，新诗写作
目前远未达到化境，值得书写
与深掘的还有很多，当代诗人
需要奋力一搏，蹚出一条路来。
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作家张执浩 受访者供图

《传告后代人》
张执浩 著
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